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EDITORIAL

En febrero de este año, Isla Mocha se quedó sin 
energía durante 10 días, aproximadamente. Un 
evento que se sumó a otro ocurrido en julio del 
2023, cuando fueron cerca de 14 jornadas. En ese 

entonces los movimientos logísticos, por parte de auto-
ridades dieron paso a la entrega de dos generadores dié-
sel financiados por el Gobierno Regional y por el Gobier-
no Central. Sin embargo, es urgente avanzar en solucio-
nes definitivas de conectividad para la localidad. 

La Seremi de Energía ha impulsado una mesa de tra-
bajo intersectorial para buscar soluciones a las proble-
máticas que afectan Isla Mocha. “Desde 2023, la Seremi 
de Energía lidera una mesa de Trabajo Interinstitucio-
nal, convocando a diversos actores con el fin de encon-
trar una solución definitiva para el suministro eléctrico 
de la Isla Mocha”, dijo en febrero de este año la enton-
ces seremi, Daniela Espinoza. 

En junio de 2023, la delegada presidencial del Biobío 
de ese entonces, Daniela Dresdner, respondió median-
te una misiva a la solicitud y requerimientos de la Junta 
de Vecinos del Sector Norte de Isla Mocha. En el docu-
mento, entre otros aspectos, se establece que “existe un 
proyecto de normalización del sistema eléctrico de la Isla 
Mocha, por una inversión de $94.330.000. Para ello se ha 
constituido una mesa de trabajo donde participa la Mu-
nicipalidad de Lebu, la Seremi de Desarrollo Social, la Se-
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Día Mundial del Sida 
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Como cada año, el VIH/Sida se 
conmemora el 1 de diciembre, 
dando la oportunidad de recono-
cer los avances logrados y los desa-
fíos pendientes, convoca a movili-
zarse hacia la prevención y al acce-
so a tratamiento, y llama a toda la 
sociedad a no dejar de lado este 
tema, que no ocupa lugares desta-
cados en las agendas. 

Los esfuerzos realizados como 
respuesta al VIH/Sida, de acuerdo 
a las mismas fuentes, nos permi-
ten conocer una muy alta propor-
ción de las personas que viven con 
el virus y conocen su estatus (97%), 
lo que es muy bueno. El problema 
al que debemos dar respuesta es 
que, a pesar de existir una garantía 
GES que garantiza el acceso a tra-
tamiento antiretroviral, tanto a los 
sectores público como privado, 
quienes acceden al tratamiento de 
entre quienes conocen su estatus 
serológico frente al VIH no son to-
das las personas diagnosticadas, 
sino que esa cifra llega al 70%, de 
acuerdo a estimación de Onuisida. 

Esta brecha se debe superar, 
para así ofrecer a las personas las 
ventajas que les entrega el acceso a 

un tratamiento actualizado, en 
cuanto a mejor sobrevida y calidad 
de vida, y además, por el impacto 
que tiene el estar en tratamiento 
antiretroviral en la reducción de la 
transmisión del virus a otras perso-
nas Las estimaciones de Onusida 
indican que en nuestro país el 94% 
de quienes están en tratamiento 
antiretroviral tienen carga viral in-
detectable, manteniéndose a lo lar-
go del tiempo resultados extrema-
damente exitosos, y pudiéndose 
aplicar a las personas en trata-
miento en nuestro país el lema: In-
detectable es igual a Intrasmisible. 

Como otro de los grandes avan-
ces obtenidos, se debe mencionar 
la existencia de profilaxis pre ex-
posición en el sector público, para 
algunos grupos de personas adul-
tas sanas, con mayor exposición al 
riesgo, a quienes no sólo se les en-
tregan medicamentos para evitar 
que adquieran el virus, sino se les 
ofrecen otros servicios tales como: 
controles periódicos, entrega de 
métodos de barrera para la pre-
vención y lubricantes, testeo pe-
riódico, materiales educativos y 
acceso a vacunas específicas (Va-
cunas Anti hepatitis A y hepatitis B 
y vacuna contra el Virus Papilo-
ma). Acá el desafío está en lograr 

aumentar su cobertura, que aún es 
modesta. 

El otro gran logro es la existen-
cia de una campaña de prevención 
de comunicación masiva en un 
formato muy actual, “Sobre la 
mesa”, serie de 4 episodios. El dis-
poner de esta campaña es una 
muy buena señal respecto a la 
preocupación frente al tema, per-
mitiendo que distintas poblacio-
nes se sientan concernidas y repre-
sentadas en estos capítulos, y le-
vantar los niveles de alerta social 
frente al estigma, la no discrimina-
ción y la inclusión; trata también la 
maternidad y VIH, la salud sexual y 
el inicio de la vida sexual, todos es-
tos temas que son clave para el 
momento que enfrenta el país en 
cuanto al VIH/SIDA, y el episodio 
aún incógnito que se difundirá el 4 
de diciembre. El nombre “sobre la 
mesa” apunta a poner estos temas 
en la conversación cotidiana, en 
un formato cercano y muy real. 

En resumen, en nuestro país no 
se eluden los problemas existentes 
frente a este tema, con estrategias 
científica y culturalmente adecua-
das, para las que se requiere incre-
mentar su cobertura.  
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remi de Energía, el Gobierno Regional y las Universida-
des de la Región para encontrar la matriz de energía que 
requiere Isla Mocha”. 

En ese sentido, ahora desde la Seremi de Energía se in-
dicó que “una vez que se instalen las nuevas autorida-
des tanto en la comuna de Lebu como en el Gobierno 
Regional, se coordinará una nueva sesión de la Mesa de 
Isla Mocha para avanzar en los compromisos asumidos”. 

Si bien hay varios proyectos avanzando, lo cierto es que 
aún no se logran encaminar de forma adecuada. Respec-
to al estudio de factibilidad técnica y económica para im-
plementar un nuevo sistema de generación basado en re-
cursos locales en la isla, “el análisis continúa en evaluación 
por parte del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, y 
estamos atentos a los avances de este proceso”. 

Es necesario que las autoridades puedan generar 
acuerdos y avances, de tal manera que no tenga que ocu-
rrir un episodio negativo para dar premura y urgencia a 
esta necesidad que se arrastra por muchos años. 

Es necesario que las autoridades 
puedan generar acuerdos y avances, 
de tal manera que no tenga que 
ocurrir un episodio negativo para 
dar premura y urgencia a esta 
necesidad que se arrastra por 
muchos años. 
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